



# 地域を支える

全日空、成田空港会社

事前に空の旅を「練習」

## 発達障害の人が飛行機搭乗体験

パニックに陥るケースがある。空港や飛行機という特殊な環境下での旅行を諦めがちなのが実情という。

そこで空港や飛行機を実際に利用した事前の「練習」を通して、空の旅になじめるようにするのが狙いだ。参加したのは、公募で集まつた東京、群馬、埼玉、千葉、神奈川の5都県の5～48歳（開催当時）の発達障害の人が17人とその家族が26人。まず、空港会社の「ご案内カウンター」で、空港全般や搭乗手続きに

るアナウンスが流された。  
そしていよいよ搭乗ゲートをくぐり、  
つて飛行機に乗り込む。飛行機の由り  
でも本番と同じく、アナウンスや非  
常時のガイダンスなどが流れる中、  
シートベルトを装着し「離陸」。実  
際に飛行機を走らせたり、飛ばしたり  
りということはなかつたが、機長や  
客室乗務員から飲み物や飛行機の形  
のおもちゃ、「ぶにゅ丸くんエイト  
ANA」が提供されるなど「飛行」  
を体験した。おもちゃを握ることで

（40）は「練習として非常にいい経験になつた」と話した。  
「飛行機に乗つて空を飛びたい」とうれしそう。父親で会社員の基一さん  
イベントを主導した全日空オペレーション品質推進チームの堯天麻衣子さんは、「飛行機に乗る上でいいきっかけになつたのではないか。今後も継続して開催していくべきだ」と語った。  
「鈴木隆義・成田支局長」

(A D H D) など発達障害の人を対象に、空港での手続きや飛行機への搭乗を体験してもらうプログラムが今年1月、成田空港(千葉県成田市)で開かれた。全日本空輸と成田国際空港会社が主催。日本発達障害ネットワーク(市川宏伸理事長)がサポートした。

ついて質問。次に全日空の「エツク・クインカウンター」に移動。搭乗手続きを体験した。さらに身に着けた物や持ち物を置いて、エックス線検査を受けるセキユリティーチェック（保安検査）に進んだ。

落ち着く効果もあるという。また、飛行機のトイレは「シュゴ！」という大きな音とともに水が吸い込まれる。パニックに陥らないように説明して試してみるコーナーも設けられた。

工藤紀子

●四六判-184頁●本体価格-300円税別

院した患者の平均在院  
3日で、84年以降で初  
600人だった。

おるであらう。  
児科医のママが教える／  
食は作らなくてもいいんです。

在宅医療患者、最多18万人

通院が困難な患者らの自宅などを医師が訪れた「在宅医療」を受けた推計患者数が2017年に一日当たり約18万100人になったことが、厚生労働省の患者調査で分かった。14年前回調査より2万3700人増え、統計を取り始めた1996年以降で最多となつた。

一方、入院患者数の推計は前回比6200人減の約131万2600人となり、現行の調査方法となった84年以降では最少を更新した。厚労省は、住み慣れた地域で医療や介護を受けて暮らせるようにする政策を進めており、「入院から在宅医療などへの移行が増えている」とみ

農地を借りりることで、耕作放棄地の再生・管理さらには発生防止に貢献している。また、農家にとつて手間がかかりできない作業を障害者が担うこととで、地域の農業生産に貢献している。

生産に当たつては、JAや京都府などの関係機関と連携を図り、農業技術を得し、かつ新たなハウスなどの導入を進めている。また、府内の障害者の農業生産に係る人材育成に協力している。そして農産物の加工・販売を行うことで、さまざまな障害者の働く場を創出している。

さらには、障害者だけでなく地域に開かれた施設となることを目指し、交流の場づくりに取り組

福井十一代の特徴と才能

福祉サイドではかなり前より、昼食などの食材の自給、花壇の整備、あるいは一部障害者の就労訓練などのため、農業に取り組んできた。だが近年、障害者が就労および就労訓練として農業生産を行うと、農業と福祉を連携させるいわゆる「農福連携」の取り組みが急速に広がっている。

本稿で取り上げた事例は、この5年ほどの間に取り組みが始まつたところであり、いずれも地域の耕作放棄地を再生・管理（あるいは発生防止）

し、徐々に農地面積を拡大させている。さらに加工や販売にも取り組み、多様な働く場を創出し、高い売り上げや月額賃金の向上に結びついている。加えて、農家が取り組むことが難しい農作業や販売を行うことで、農業生産者の所得向上にも貢献。行政やJAとの関係を構築し、地域農業を維持・活性化する主体となりつつある。

翻つて、こうした農業や地域への貢献に向けた取り組みは障害者の働く意欲、そして生きる意欲を高めることにもつながっている。

クリエーシヨン交流地域住民の障害者理解などの機会にもなり、自己有用感を高めることにもつながっている。また6次産業化によつて、賃金向上や働く場の創出がさらに進み、地域との一層の連携、地域への一層の貢献が可能となる。つまり、障害者そして障害福祉サービス事業所は、地

域を支える大きな役割を果たすことができるとい  
える。

農福連携を通じて、福祉サイドも地域も変わり、  
互いに連携することができるようになれば、多様  
な人々の活躍できる、支え合える社会を構築する  
ことができるであろう。

／ 小児科医のママが教える ／

離乳食は作らなくてもいいんです。